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Ata da décima sexta reunião da Câmara Técnica de Economia e Inovação-CTEI 1 

Às dez horas e quinze minutos (10:15) do dia onze de dezembro de dois mil e dezessete 2 

(11/12/2017) deu-se início no INDI, em Belo Horizonte, a décima sexta reunião da 3 

Câmara Técnica de Economia e Inovação (CTEI) do Comitê Interfederativo (CIF) que 4 

visa à recuperação, mitigação, remediação e reparação dos danos causados pelo 5 

rompimento da barragem de Fundão em Mariana-MG. A reunião se iniciou com a 6 

apresentação do diretor vice-presidente do Instituto de Desenvolvimento Integrado de 7 

Minas Gerais (INDI), Ricardo Ruiz dando boas-vindas aos representantes dos órgãos que 8 

compareceram. Deu-se início a pauta proposta para reunião de hoje. O primeiro assunto 9 

foi a solicitação da Fundação Renova de aprovação de verba compensatória para a 10 

chamada FAPES/FAPEMIG e nota técnica nº 43. Rafael Pessoa explicou que o montante 11 

de R$ 6 milhões será dividido conforme o mérito técnico dos projetos que forem 12 

apresentados, avaliados por uma comissão formada por membros dos Estados de MG e 13 

ES. Elisa Costa perguntou se os projetos a serem implementados não irão se sobrepor aos 14 

que já estão em andamento. Rafael Pessoa explicou que já foi repassado à Renova os 15 

projetos em andamento e a chamada FAPES/FAPEMIG objetiva identificar as lacunas 16 

ainda não preenchidas para serem objeto de análise pela Fundação. Mirna Corrêa 17 

perguntou se a Renova já implementou algum projeto referente à atividade pesqueira. 18 

Fernanda Rabelo informou que o IPHES elaborou um projeto piloto sobre criação de 19 

peixes em tanques suspensos, que foi aprovado na última reunião do CIF, a ser executado 20 

pela Renova. A CTEI aprova a nota técnica e seu envio para deliberação no CIF. Em 21 

seguida, foi apresentado a denúncia de locação de caminhonetes em Mariana e relatórios 22 

de compras locais. Ricardo Ruiz informou que a Secretaria Executiva da CTEI solicitou 23 

informações sobre a denúncia para Renova, porém ainda não houve resposta. Luiz 24 

Eduardo explicou que as caminhonetes foram emplacadas em BH e o município requer 25 

que o emplacamento seja feito em Mariana para que possa receber parte da arrecadação 26 

do imposto. Ricardo Ruiz informou que o relatório será avaliado pelos membros da CTEI 27 

e discutido na próxima reunião para ser encaminhado ao CIF conforme solicitação do 28 

mesmo. Informou, ainda, que participou de uma reunião no Ministério Público sobre o 29 

redesenho dos parâmetros de compras locais a serem revistas no CIF. Após as discussões, 30 

a Câmara Técnica de educação, cultura e turismo apresentou o programa de educação em 31 

tempo integral na rede municipal de Mariana. Ricardo Ruiz solicitou que a prefeitura de 32 

Mariana elabore um documento que faça um nexo causal entre o evento, a redução das 33 

receitas e a pausa do programa de escola integral para que a CTEI possa elaborar uma 34 

nota técnica a ser encaminhada a CT de Educação, Cultura e Lazer. Renato Cardoso 35 

sugeriu que a prefeitura de Mariana faça um estudo com os municípios da região para 36 

embasar seu argumento. Silvério da Luz, prefeito de Rio Doce, informou que é difícil 37 

realizar esse estudo, pois são poucos municípios que possuem um programa de escola 38 

integral. Sugeriu, ainda, o estabelecimento de um programa que terá como escopo todos 39 

os municípios atingidos com objetivo de beneficiar a área educacional da região afetada. 40 

Ficou definido pela CTEI que a prefeitura de Mariana encaminhará as informações 41 

detalhadas para que possa ser elaborada uma nota técnica de apoio ao pleito da CT de 42 

educação, cultura e lazer. Em seguida, Ricardo Ruiz fez os informes gerais. Informou 43 

que, no dia 30/11/17, a Fundação realizou os ressarcimentos de gastos públicos para 44 

ARSAE, SEDESE,CEMIG, Copasa, FHEMIG,IEMA,SEAMA e polícia militar do 45 

Espirito Santo totalizando R$ 7.342.575,49. Ricardo Ruiz informou que o CIF solicitou 46 

a essa câmara técnica a elaboração de uma proposta para mudança dos critérios 47 
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estabelecidos para ressarcimentos dos municípios. Entretanto, ainda não foi possível 48 

devido à complexidade do assunto. A prefeitura de Rio Doce informou que está coletando 49 

informações para auxiliar a CTEI na elaboração da proposta. Ricardo Ruiz informou aos 50 

demais membros que amanhã o grupo de trabalho sobre a oferta de energia se reunirá 51 

para discutir o assunto na sede da Cemig. Informou, ainda, a solicitação dos prefeitos 52 

junto ao CIF para que as prefeituras tivessem acesso a R$ 1 bilhão do montante destinado 53 

às medidas de cunho compensatório para serem investidos em projetos a serem 54 

apresentados pelos prefeitos da calha. Solicitaram, ainda, a avaliação pela CTEI de um 55 

modelo de gestão e operacionalização desses projetos. Silvério da Luz encaminhou um 56 

pedido para avaliação da CTEI solicitando a criação de um grupo de trabalho do fórum 57 

de prefeitos para disseminação de informações e sistematização de ações junto às 58 

prefeituras a serem custeadas pela Renova como medida compensatória. Foi feito um 59 

intervalo de uma hora e meia para almoço.  Às 14 horas foi reiniciada a reunião. A 60 

Fundação Renova fez informes referentes ao projeto piloto de criação de peixes em 61 

tanques suspensos. Carlos Cenachi informou que a Renova fará uma avaliação de 62 

viabilidade do projeto e encaminhará sua avaliação à CTEI até o dia 13/12/17. Em 63 

seguida, Thais da EY apresentou o relatório do projeto piloto do programa de 64 

ressarcimento dos gastos públicos. Houve uma discussão sobre a inclusão de gastos com 65 

pessoal em horário de trabalho que não são contemplados como ressarcimento conforme 66 

as diretrizes apresentadas pela Renova. Os membros da CTEI questionaram que muitos 67 

servidores foram deslocados de suas funções típicas para atender as atividades 68 

relacionadas ao acidente e que, por isso, é devido o ressarcimento. Argumentaram que as 69 

restrições orçamentárias dos municípios não permitiam o pagamento de horas extras, 70 

portanto, predominou a realocação de pessoal e também de equipamentos. O resultado 71 

desta reorganização operacional foi a interrupção dos serviços públicos em outras 72 

atividades. Foram citadas as cidades de Governador Valadares e de Mariana como 73 

exemplos. Todavia, a Fundação entende que conforme disposto no TTAC que fala sobre 74 

gastos extraordinários, os gastos com salário de pessoal é um gasto ordinário e, portanto, 75 

não cabe ressarcimento. Ficou definido que a CTEI fará um informe sobre o relato do 76 

projeto piloto na próxima reunião do CIF. Paulo Rocha informou que o IEMA solicitou 77 

que a diferença de valores referente ao reajuste pelo IPCA do ressarcimento do Estado do 78 

Espirito Santo fosse pago por meio de aquisição de bens pela Fundação Renova. 79 

Informou, ainda, que o Estado encaminhou uma lista dos bens a serem adquiridos. A 80 

representante do Estado do Espírito Santo, Fernanda Rabelo, informou que não tem 81 

ciência dessa informação, ficou de verificar e posteriormente informar à CTEI. Após as 82 

discussões, Ricardo Ruiz informou que a CTEI ainda não recebeu uma resposta direta da 83 

Renova sobre a denúncia feita pela prefeitura de Mariana sobre a locação de 84 

caminhonetes. Desse modo, a CTEI não poderá enviar uma avaliação desse assunto na 85 

próxima reunião do CIF. A Renova informou que o fornecedor aceitou reemplacar os 86 

carros em Mariana  até o fim do ano e se comprometeu a enviar uma resposta sobre a 87 

denúncia à Secretaria Executiva da CTEI. Informou, ainda, que foi entregue hoje o 88 

relatório de compras locais no INDI. Em seguida, a Renova apresentou os indicadores 89 

dos programas sob responsabilidade da CTEI. Em seguida, Mirna Corrêa solicitou 90 

esclarecimentos à Renova sobre as ações referentes às atividades agropecuárias e a 91 

assistência dada pela Renova aos atingidos. Paulo Rocha informou que repassará a área 92 

responsável pelos projetos de agricultura os questionamentos levantados e encaminhará 93 

as respostas a essa câmara até a próxima semana. A reunião terminou às 15 horas e 55 94 
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minutos. Por ser verdade, lavro e atesto como verídico o conteúdo desta ata escrita por 95 

Érika Janine Ferreira Oliveira, técnico administrativo do INDI.  96 

Encaminhamentos da reunião 97 

Prefeitura de Mariana: elaboração de um documento que faça um nexo causal entre o 98 
evento, a redução das receitas e a pausa do programa de escola integral para envio à 99 

Secretaria Executiva da CTEI.  100 
Fundação Renova: encaminhar a avaliação de viabilidade do projeto de criação de peixes 101 

em tanques suspensos até o dia 13/12/17, enviar a resposta sobre a denúncia de locação 102 

de caminhonetes e enviar os esclarecimentos feitos pelo MAPA sobre as ações referentes 103 

às atividades agropecuárias. 104 

Participaram da reunião os seguintes representantes: 105 

Emanuel Camilo Marra (SEDESE) 106 

Elisa Maria Costa (SEDECTES) 107 

Fernanda Rabelo de Sousa (IEMA/SEAMA) 108 

Henrique Tavares Maior Soares (INDI) 109 

Mirna Lúcia Corrêa (MAPA) 110 

Priscila Silva Santos Souza (Prefeitura de Mariana)  111 

Rafael Marques Pessoa (FAPEMIG) 112 

Ricardo Machado Ruiz (INDI) 113 

Convidados: 114 

Aloisio Soares Lopes (ARMBH/MG) 115 

Carlos Teixeira (Prefeitura Governador Valadares) 116 

Nádia Reis Barbosa Chaves (MAPA) 117 

Luiz Eduardo Vianna Ribeiro (Prefeitura Mariana) 118 

Renato Silva Cardoso (MDIC) 119 

Silvério Joaquim Aparecido da Luz (Prefeito de Rio Doce) 120 


